

Bulletin de l'Union des Physiciens

Association de professeurs de Physique et de Chimie

Éditorial

Dans le bulletin de décembre, j'avais eu l'occasion de préciser les positions de l'Union des Physiciens face à la réforme globale des Lycées de 1981. La question des sections F n'avait pas été abordée à cette époque, dans l'ignorance où nous étions des évolutions envisagées. Il n'est évidemment pas possible de laisser encore plusieurs années ces sections dans une situation intenable où les nouveaux programmes sont appliqués en seconde sans qu'il en soit tenu compte par la suite. Les groupes de travail, auxquels l'U.d.P. a largement participé ayant terminé leur rédaction, il n'est plus possible de temporiser et nous demandons que *dès la prochaine rentrée*, les nouveaux programmes soient appliqués dans les classes de première F.

En ce qui concerne les sections C, D et E, la situation évolue très défavorablement. Dans une première approche, la Direction des Lycées nous avait laissé espérer un alignement pur et simple des horaires de premières et terminales D et E sur celui des sections C pour compenser la réduction à 3,5 heures (2 + 1,5) en classe de seconde commune. Bien que cette proposition soit très en-deçà de nos revendications les plus modestes (simple retour à la situation de 1970 !) nous avons considéré qu'il y avait un point très positif dans la réforme proposée : *la revalorisation de la section D*.

Une délégation du Bureau de l'Union des Physiciens vient d'être reçue par M. le Directeur des Lycées ; il nous a dit l'impossibilité d'appliquer cette amélioration en terminale D où l'horaire serait, au mieux, de 4,5 heures (3 + 1,5). Ce sont des considérations budgétaires *globales* qui sont invoquées ; la diminution des postes de Sciences physiques servant à compenser l'augmentation ailleurs.

Nous affirmons solennellement que nous refusons cette nouvelle atteinte à la place des Sciences physiques dans la formation générale des Lycéens. *Rééquilibrer* en faveur des Sciences expé-

rimentales, selon les termes mêmes du Ministre, ce n'est pas redistribuer à l'intérieur même du groupe de ces disciplines. *Revaloriser* la section D, ce n'est pas donner à l'ensemble scientifique (Mathématiques, Sciences naturelles, Sciences physiques) un horaire hebdomadaire de 14,5 heures alors qu'en section C, il y en aura 16.

Comment imaginer, dans de telles conditions que les Ecoles d'Ingénieurs agronomiques, les Ecoles vétérinaires, les Universités médicales et même ce que l'on convient d'appeler les « petites » Ecoles d'Ingénieurs ou de Techniciens supérieurs recruteront dans les classes D ?

Il va de soi que l'Union des Physiciens ne participera pas dans ces conditions à la mise au point des programmes de terminales. Cela est d'autant plus regrettable que les travaux du groupe réunis à l'instigation de la Direction des Lycées par l'Inspection Générale ont permis une nouvelle rédaction du programme de seconde conforme aux désirs exprimés par les professeurs et que les travaux se poursuivent de manière très positive pour la classe de première.

Nous voulons encore croire que, selon les intentions exprimées par M. le Ministre, il sera possible de voir se créer en 1981 une section de Sciences expérimentales susceptible d'offrir des débouchés d'un niveau équivalent à ceux qu'offre la filière C.

François BLAIN.

Dernière nouvelle (7-3-1980) : Nous apprenons que les horaires de Terminale D seraient de 5 h (3 h 1/2 + 1 h 1/2) comme nous l'avions demandé.